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L’EQUIPE GENERALE – Que sommes-nous devenues ? 

C’est bon de reprendre contact avec vous après une 
longue  “absence”  depuis le Chapitre Général de juillet l’an 
passé.  Nous avons peut-être été absentes en ce qui concerne “le 
Point de Rencontre” mais très actives et travaillant fort en 
d’autres aspects très importants de notre vie – notamment les 
Chapitres Provinciaux et Assemblées de secteurs. Sr Denise et 
moi sommes revenues à Rome le 20 Décembre juste pour célébrer 

Noël avec la Communauté. Nous étions en Côte d’Ivoire pour le Chapitre Provincial de la 
Province d’Afrique Francophone. Avant cela, j’ai participé au Chapitre Provincial du Liban en 
août, au mois de préparation inter culturelle pour les nouvelles Professes et les Sœurs partant en 
mission ad extra pour la première fois, en septembre et au Chapitre Provincial du Nigeria en 
octobre. Mary T. était en Irlande en août pour faire ses valises et se préparer à la vie à Rome. Elle 
a participé au Chapitre Provincial d’Irlande, non seulement comme membre de l’Equipe 
Provincial Irlandaise sortante,  mais aussi comme membre de l’Equipe Générale. Elle a aussi 
animé l’Assemblée annuelle des Sœurs de Tanzanie et visiter les communautés là-bas.  

En août, Sr Daniela Bellini a eu la joie de participer au Chapitre Provincial de sa Province 
d’origine, l’Italie, surtout que leur Chapitre est toujours en italien et que l’habilité des autres 
parmi nous pour parler et comprendre l’Italien suffisamment  pour suivre le cheminement d’un 
Chapitre Provincial  est plutôt limitée. Elle a aussi participé au Chapitre Provincial de France en 
octobre. Elle est revenue à Rome au début de novembre pour attendre le reste d’entre nous encore 
à l’extérieur. Sr Denise était supposée être allée en Egypte pour le Chapitre Provincial qui n’a pu 
avoir lieu à cause de la situation politique à ce moment. Le Chapitre Provincial égyptien a dû être 
repoussé à la fin de Janvier 2014. Avec le Chapitre Provincial d’Egypte retardé, nous avons eu, 
du coup, une de nous libre pour visiter nos Sœurs de Hollande et leur donner le compte-rendu du 
Chapitre Général. En réalité, n’étions-nous pas contentes de cette possibilité !!! Nous essayons 
toujours d’être le plus proches possible de nos Sœurs de Hollande car elles ne sont que cinq et 
avancées en âges.  

Le mois de novembre a vu toutes les quatre d’entre nous à Rome pour travailler  sérieusement 
comme Conseil. Nous avons mis tous nos efforts à mettre ensemble les Actes du Chapitre 
Général et à les publier avant la fin de novembre ; ainsi nous avons pu les apporter au Ghana, 
Nigeria et Afrique Francophone où Denise et moi allions pour le Chapitre Provincial. Grâce à 
Dieu nous avons pu le faire à l’intérieur de la période que nous nous étions fixée et maintenant les 
Actes sont dans les mains de chaque Sœur de la Congrégation. Nous espérons qu’ils seront 
employés continuellement comme source de référence pour toutes nos activités et notre vie en 
général. Mes Sœurs, ne les laissons pas dans nos tiroirs  sous une pile de livres et papiers ! 

Après le court congé de Noël, le travail a repris sérieusement. Sr Mary T. a commencé des cours 
d’Italien qui dureront jusqu’en mars. Sr Denise est maintenant en Egypte pour le Chapitre 
Provincial. Sr Daniela se prépare à aller au Nigeria pour une rencontre de la Commission 
Formation Initiale et je suis actuellement pour un mois de congé à la Maison, après quoi je vais 
aller au Liban pour un bref séjour. Si Dieu le veut, nous serons toutes à Rome en mars pour 
travailler ensemble jusqu’à Pâques alors que certaines repartiront. Nous continuons de compter 
sur votre prière, votre soutien et votre collaboration. 
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Nous voulons féliciter toutes les nouvelles Equipes Provinciales. Que Notre-Seigneur, le Leader 
Serviteur soit un exemple lumineux pour vous pendant votre mandat et que vous vous souveniez 
toujours que notre mission est service. Que Dieu nous bénisse toutes ! 

Sœur Felicia Harry, 
Supérieure Générale 
 

                                                 

 PARTAGE DES SERVICES ET PROGRAMMATION 
 

Le Conseil Général s’est retrouvé à Rome avant Noël, après avoir participé aux divers 
Chapitres Provinciaux et nous remercions les Provinces pour leur accueil pendant que nous étions 
avec vous, qui nous a permis de partager la vie de vos Provinces.  

 
Pendant les premières deux semaines de janvier nous avons pu travailler ensemble et nous 

avons partagé aussi les différentes activités. 
Sr Felicia assure ‘la complète et entière responsabilité de l’ensemble de l’Institut’ en 

travaillant en étroite collaboration avec le Conseil pour les activités suivantes : 
 

Sr Mary T. BARRON  est chargée  
 des rapports avec l’Econome Générale et elle représente le Conseil dans le Comité 

Solidarité/Finances,  
 de l’Animation Missionnaire Vocationnelle : elle anime le réseau de l’Institut. 
 de la Protection de l’Enfance. 

 
Sr Denise BANG’NA  est chargée  

 de Justice-Paix-Intégrité de la Création : elle anime le réseau de l’Institut. 
 de la Mission/Formation Permanente  de l’Institut avec l’aide de la Commission. 

 
Sr Daniela BELLINI est chargée  

 du Secrétariat Général,  
 de la Formation Initiale de l’Institut avec l’aide de la Commission. 

 
Nous avons constitué un Secrétariat Technique.  
Pour les Statistiques, les Annuaires, les Avis de décès, vous pouvez contacter Sr Nicole Rivard à 
l’adresse mail  englsec@ndaolagen.org .   
Sr Maryann Dedewo du Nigéria nous rejoindra bientôt pour aider au Secrétariat Technique. 
Merci à Sr Nicole et à Sr Maryann d’avoir accepté ce service et merci au District du Québec et à 
la Province du Nigéria pour leur aide ! 
 

mailto:englsec@ndaolagen.org
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Vu l’urgence de commencer les activités, les Commissions ont été ainsi constituées : 
 

- Comité Solidarité/Finances   
Sr Mary T. BARRON  
Sr Theresa QUANSAH 
Sr Christine CHAAYA  
Sr Marta PETTENAZZO 
 

- Commission Mission/Formation Permanente         
Sr Denise BANG’NA  
Sr Annarosa CRIPPA  
Sr Mervat GOUBRIEL  
Sr Beatrice HAMMOND 
Sr Monique SOUBEIGA 

 
- Commission Formation Initiale  

Sr Daniela BELLINI 
Sr Antoinette ABIWU  
Sr Hortense DOSSOUMON  
Sr Anne Marie KOUASSI 
Sr Briget OKONYE 

 Nous remercions toutes pour leur disponibilité et leur souhaitons bon travail. 
 
Le Conseil sera encore dispersé dans les prochains mois 

 Sr Felicia sera au Ghana de la moitié de janvier à la moitié de février et elle ira au Liban 
du 15 au 23 février. 

 Sr Mary T. suivra les cours d’italien à Rome où elle rencontrera aussi le Comité Finances 
à la mi-février. Elle ira au Chapitre du Ghana du 23 avril au 7 mai. 

 Sr Denise sera en  Egypte du  22 janvier au 6 février pour participer au Chapitre; après 
elle accompagnera Sr Felicia au Liban.  Ensuite elle ira au Ghana pour la rencontre de la 
Commission Mission/Formation Permanente,  la dernière semaine de février. 

 Sr Daniela sera au Nigéria pour la rencontre de la Commission Formation Initiale à la fin 
de février, et elle ira en Algérie à la fin du mois d’avril pour l’Assemblée du District.  
Prions que l’Algérie lui accorde le visa ! 

 
Les mois de mars et de mai nous serons ensemble ici à Rome. Merci de nous accompagner de vos 
prières ! 

  
Restons unies dans le désir d’être ensemble “Germes de communion et d’espérance ” ! 

 
Sr Mary T. Barron, NDA 

Ass.Gén. 
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NOUVELLE COMMUNAUTE DU GENERALAT 

Comme c’est le premier numéro du Point de Rencontre depuis le Chapitre Général 2013, c’est 
bienvenu de vous présenter la nouvelle Communauté du Généralat. Le Point de Rencontre no 71 
de janvier 2009 contenait une courte biographie de cinq des membres actuels de la Communauté : 
Sr Felicia Harry, Sup. Gén., Sr Denise Bang’na et Sr Daniela Bellini, Conseillères Générales, Sr 
Theresa Quansah, Econome Générale et Sr Nicole Rivard qui travaille comme Secrétaire.  

 
Conseil Général : De gauche à droite : Mary T. Barron,  

Denise Bang’na, Felicia Harry et Daniela Bellini 
 

Nous vous présentons les deux nouveaux membres de la communauté : 

Présentation Personnelle de Mary T. Barron 
 
Née en 1968, à Donegal, dans le Nord-Ouest d’Irlande,  je suis la 3e  de 9 enfants. Après m’être 
qualifiée en Thérapie du Langage,  j’ai travaillé pour quelque temps à Kent, au Sud de 
l’Angleterre avant de joindre les NDA, en 1992. 
J’ai passé la plus grande partie de mon temps de postulat au Nigeria, à Maryhill, Ibadan, avant de 
retourner en Irlande pour faire mon noviciat à Cork où j’ai fait ma première profession en mars 
1995. Ensuite, j’ai fait deux mois dans la communauté NDA de Lourdes pour perfectionner mon 
Français. C’est alors que j’ai eu ma première affectation missionnaire à Mwamapalala, en 
Tanzanie où je suis restée jusqu’en 2001.  
 
Mon premier goût de « mission » en Tanzanie comme  sœur professe a été une expérience très 
enrichissante, travaillant principalement dans la paroisse, mais aussi dans l'Ecole Secondaire 
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Diocésaine. J'ai travaillé avec des jeunes de la paroisse sur un programme de sensibilisation et de 
changement de comportement face au VIH / sida tout en aidant à faire revivre l’Organisation des 
Femmes Catholiques (WAWATA) dans la paroisse. Un de mes souvenirs permanents de ce 
temps à Mwamapalala reste celui de la célébration simple, belle et signifiante  de la   prière que 
nous avions chaque semaine avec les jeunes – prière de style Taizé. 
 
Je suis retournée en Irlande en 2001 pour préparer  la profession perpétuelle et poursuivre des 
études qui pourraient s'avérer plus utiles pour ma vie en mission que ma qualification en tant que 
orthophoniste. De 2001 – 2002, j'ai terminé un Diplôme en Théologie et l'année suivante j’ai 
complété un Diplôme  en Etudes du Développement d'un an. En septembre 2003, je suis 
retournée en Tanzanie, (Bugisi) pour un an, pour travailler brièvement dans ce qui était alors 
connu comme  Centre Artisanal de  Bugisi. Durant mon séjour à Bugisi, j'ai également coordonné 
un programme VIH / Sida qui, parmi beaucoup d'activités, comprenait le Counseling  et un Test 
volontaire  au dispensaire de Bugisi en avril 2004. Lors de mon séjour à Bugisi, j'ai également 
mené des recherches dans le domaine du VIH / Sida  puis complété une Maîtrise en Etudes du 
Développement au début de 2005. 
 
Même si mon désir était de retourner en Tanzanie après mes études, je suis restée en Irlande pour 
coordonner un Programme National de Conscience Missionnaire avec Père Angelo Lafferty, 
SMA. Le programme, appelé ‘Mission Vivante’ est une extension de l'Union Missionnaire 
Irlandaise – une union de plus de 85 Congrégations Missionnaires, Sociétés et  Organismes. Alors 
que ce travail était difficile à bien des égards, il était également très gratifiant, offrant de 
nombreuses possibilités de travailler avec une variété de Congrégations, Paroisses et Ecoles dans 
toute l'Irlande. 
 
À cette époque, on m'a demandé également d’être la personne - lien pour  la Province NDA 
irlandaise avec l'Organisme maintenant connu comme « Misean Cara » – un organisme qui sert 
d'intermédiaire de financement entre le gouvernement irlandais et les Organismes Missionnaires 
pour supporter leur travail de développement. Au cours des sept dernières années comme Officier 
de Liaison NDA  avec Misean Cara, je suis venue en contact avec plusieurs parties de la 
Congrégation, soit en travaillant avec les sœurs concernées par l’élaboration  de projets  et des 
rapports  ou dans certains cas en  visitant les projets. Bien que l’élaboration  de projets de 
développement peut être un travail très fastidieux et exigeant, il a aussi ses points positifs et, 
personnellement mon implication dans ce travail m’a permis de m’ouvrir au monde NDA et 
d’approfondir ma propre compréhension de ’un seul corps NDA’. 
 
De 2008 à 2013 j'ai été Conseillère Provinciale en Irlande – et s'il ne fut pas toujours facile d’être 
en Irlande durant  ces moments très difficiles comme Eglise, l'expérience de servir dans  l'Equipe 
de Leadership  de la Province a été  celle d’un service humble et enrichissant. Maintenant que j’ai 
dépassé  ce service, j'ai une profonde reconnaissance pour tout l'amour et le soutien que j'ai reçus 
des sœurs et un grand sentiment de collaboration que j'ai vécu au cours des cinq dernières années. 
Go raibh míle maith agaibh go léir. 
 
Au cours des deux dernières années en Irlande, j'ai suivi un Programme de MA en Gestion des 
Soins de Santé,  par des cours  à distance. Au cours de mes voyages dans le monde  NDA, j'ai 
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souvent été frappée par le manque  de personnel médical  que nous avons et par le fait que 
beaucoup de sœurs qui préfèrent le travail clinique sont accaparées par l'administration dans les 
institutions. Et donc ma logique en suivant ce programme était que je pourrais être plus utile en 
Afrique avec une telle qualification et cela pourrait être mon billet de retour pour un  travail à 
temps plein là-bas !!! Mais le Seigneur avait d'autres plans et ce rêve qui est mien  est encore une 
fois mis en attente... 
 

Présentation de Sœur Marie Redenta Crimella 

Je suis née à Valmadrera, diocèse de Milan, le 8 janvier 1936. Je suis rentrée en NDA en 1957 à 
Bardello et j’ai fait profession en 1959. 

En 1961, c’est le premier départ pour la mission au Bénin. Je suis restée à Savé pour la 
responsabilité de l’internat et les mouvements d’Action Catholique, jusqu’en 1966. Puis de 1966 
à 1971, ce fut à Boukoumbé pour la formation des Jeunes femmes fiancées. 

En 1971, j’ai été rappelée en Italie pour des études d’enseignement préscolaire et de catéchèse. 
De 1974 à 1979, j’ai été affectée au service d’Animation Missionnaire Vocationnelle en Italie. 

Et en 1979, c’est le retour en Afrique, en Côte d’Ivoire où j’ai servi jusqu’en 2011. D’abord à 
Gagnoa pour le Foyer des Jeunes Filles et la pastorale des Jeunes jusqu’en 1991. De là j’ai été 
envoyée à Agboville pour la Bibliothèque et la Pastorale des Jeunes. Puis ce fut Tengrela qui 
m’accueillit pour la Pastorale des Jeunes et des enfants et la Bibliothèque pendant 3 ans. J’ai 
ensuite fait une année sabbatique à Monte Sacro, Rome.  

Et me voilà repartie en Côte d’Ivoire, en 2001,  cette fois-ci à Adjamé pour la Pastorale des 
Enfants pendant 6 ans. Enfin,  de 2007 à 2011, j’ai servi à la Léproserie d’Adzopé dans 
l’enseignement aux enfants malades, la visite des malades et la décoration de l’Eglise de 
l’Hôpital. 
Depuis 2011, je suis en service à la Maison Généralice.  
 

 

De gauche à droite :  

Maria Redenta Crimella, Theresa Quansah 
et Nicole Rivard 
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Résumé officiel de l’Exhortation apostolique "Evangelii gaudium". 

 
"La joie de l’Evangile remplit le cœur et toute la vie de ceux qui rencontrent Jésus" : c’est par 
ces mots que s’ouvre l’exhortation apostolique « Evangelii Gaudium »  dans laquelle le Pape 
François développe le thème de l’annonce de l’Evangile dans le monde actuel, en se basant, 
entre autres, sur la contribution offerte par les travaux du Synode qui s’est déroulé au Vatican 
du 7 au 28 octobre 2012 ("La nouvelle évangélisation pour la transmission de la foi 
chrétienne").  
Après l’encyclique « Lumen Fidei », rédigée en collaboration avec Benoît XVI, « Evangelii 
Gaudium »  est le premier texte entièrement de la main du Pape François.  
Je désire, écrit-il, "m’adresser aux fidèles chrétiens, pour les inviter à une nouvelle étape 
évangélisatrice marquée par cette joie et indiquer des voies pour la marche de l’Eglise dans 
les prochaines années ". Il s’agit d’un appel vibrant à tous les baptisés afin que, avec une 
ferveur et un dynamisme nouveaux, ils portent à leurs prochains l’amour de Jésus dans un 
"état permanent de mission", en évitant "le grand risque du monde d’aujourd’hui, celui de 
tomber dans "une tristesse individualiste".  
 
Le Pape invite à "retrouver la fraîcheur originale de l’Evangile", en cherchant "de 
nouvelles voies" et "des méthodes créatives", et à ne pas enfermer Jésus dans nos "schémas 
ennuyeux".  
Il faut une "conversion pastorale et missionnaire, qui ne peut laisser les choses comme elles 
sont" et une "réforme des structures" ecclésiales pour les rendre plus missionnaires.  
Le Souverain Pontife pense aussi à une "conversion de la papauté" pour qu’elle soit "plus 
fidèle à la signification que Jésus Christ entend lui donner et aux besoins actuels de 
l’évangélisation". Le souhait que les Conférences épiscopales puissent offrir leur 
contribution afin que "le sentiment collégial se réalise concrètement ne s’est pas pleinement 
réalisé". Il est nécessaire de procéder à une "décentralisation salutaire". Dans ce processus 
de renouveau, il ne faut pas avoir peur de réviser certaines coutumes de l’Eglise qui ne sont 
pas "directement liées au cœur de l’Evangile…certains usages s’étant très enracinés dans le 
cours de l’histoire".  
 
Pour témoigner de l’accueil de Dieu, il faut "avoir partout des Eglises avec les portes 
ouvertes" afin que ceux qui cherchent ne rencontrent pas "la froideur d’une porte close". 
"Même les portes des sacrements ne devraient pas se fermer pour n’importe quelle raison". 
Ainsi, l’Eucharistie "n’est pas un prix destiné aux parfaits, mais un généreux remède et un 
aliment pour les faibles. Ces convictions ont aussi des conséquences pastorales que nous 
sommes appelés à considérer avec prudence et audace".  
Le Pape réaffirme qu’il préfère une Eglise "accidentée, blessée et sale pour être sortie dans 
la rue, plutôt qu’une Eglise malade de la fermeture et du confort de s’accrocher à ses 
propres sécurités. Je ne veux pas une Eglise préoccupée d’être le centre et qui finit 
renfermée dans un enchevêtrement de fixations et de procédures. Si quelque chose doit 
saintement nous préoccuper…c’est que tant de nos frères vivent" sans l’amitié de Jésus-
Christ.  
 
Le Pape énonce ensuite les tentations auxquelles sont exposés les agents pastoraux, de 
l’individualisme à la crise d’identité et au déficit de ferveur.  
"La plus grande menace" c’est "le triste pragmatisme de la vie quotidienne de l’Eglise, 
dans lequel apparemment tout arrive normalement, alors qu’en réalité, la foi s’affaiblit". 
Le Pape exhorte à ne pas se laisser saisir par un "pessimisme stérile" à être des signes 
d’espérance en réalisant la "révolution de la tendresse". Il faut repousser la "spiritualité du 
bien-être" qui refuse "les engagements fraternels" et vaincre "la mondanité spirituelle" qui 
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"consiste à rechercher, au lieu de la gloire du Seigneur, la gloire humaine".  
Le Pape parle de ceux qui "se sentent supérieurs aux autres" parce qu’ils sont 
"inébranlablement fidèles à un certain style catholique propre au passé" et qui "au lieu 
d’évangéliser, analysent et classifient les autres" et de ceux qui manifestent "un soin 
ostentatoire de la liturgie, de la doctrine ou du prestige de l’Eglise, mais sans que la réelle 
insertion de l’Evangile dans le Peuple de Dieu les préoccupe". Il s’agit là "d’une terrible 
corruption sous l’apparence du bien… Que Dieu nous libère d’une Eglise mondaine sous 
des drapés spirituels et pastoraux !".  
 
Le Pape demande aux communautés ecclésiales de ne pas se laisser aller à l’envie et à la 
jalousie : "A l’intérieur du Peuple de Dieu et dans les diverses communautés, que de 
guerres !". "Qui voulons-nous évangéliser avec de tels comportements ?". Il souligne la 
nécessité d’accroître la responsabilité des laïcs, qui sont maintenus "en marge des 
décisions" par "un cléricalisme excessif". Il affirme "qu’il faut encore élargir les espaces 
pour une présence féminine plus incisive dans l’Eglise", en particulier "dans les divers lieux 
où sont prises des décisions importantes". "Les revendications des droits légitimes des 
femmes…ne peuvent être éludées superficiellement". Les jeunes doivent avoir un rôle plus 
important. Face à la pénurie des vocations dans certaines régions, il affirme qu’on ne peut 
pas "remplir les séminaires sur la base de n’importe quelles motivations".  
 
Abordant le thème de l’inculturation, le Pape rappelle que "le christianisme n’a pas un seul 
modèle culturel" et que le visage de l’Eglise est "multiforme". "Nous ne pouvons pas 
prétendre que tous les peuples de tous les continents, en exprimant la foi chrétienne, imitent 
les modalités adoptées par les peuples européens à un moment précis de leur histoire". Le 
Pape réaffirme "la force évangélisatrice de la piété populaire" et encourage la recherche 
des théologiens en les invitant à viser la finalité évangélisatrice de l’Eglise et à ne pas se 
contenter "d’une théologie de bureau".  
 
Le Pape s’attarde "avec soin sur les homélies" parce que "nous ne pouvons pas rester 
sourds aux nombreuses réclamations concernant cet important ministère". Les homélies 
"doivent être brèves et éviter de ressembler à une conférence ou à un cours", elles doivent 
savoir dire "des paroles qui font brûler les cœurs", et surtout ne pas se limiter à faire la 
morale et à vouloir endoctriner. Les homélies, il faut les préparer : "Un prédicateur qui ne 
se prépare pas n’est pas “spirituel”, il est malhonnête et irresponsable envers les dons qu’il 
a reçus". "Une bonne homélie…doit contenir une idée, un sentiment, une image". La 
prédication doit être positive, offrir toujours l’espérance et ne pas laisser les fidèles 
"prisonniers de la négativité". L’annonce de l’Evangile elle-même doit avoir des 
connotations positives, la "proximité, l’ouverture au dialogue, la patience, l’accueil cordial 
qui ne condamne pas".  
Evoquant les défis du monde contemporain, il dénonce le système économique actuel : "il 
est injuste à sa racine". "C’est une économie qui tue" parce que c’est la "loi du plus fort" 
qui prévaut. La culture actuelle du déchet a engendré "quelque chose de nouveau" : "Les 
exclus ne sont pas des exploités, mais des déchets, des restes". Nous vivons "une tyrannie 
invisible, parfois virtuelle, qui impose ses lois et ses règles, de façon unilatérale et 
implacable", un "marché divinisé" où règnent "la spéculation financière", "une corruption 
ramifiée", "une évasion fiscale égoïste". Le Pape dénonce les "atteintes à la liberté 
religieuse" et les "nouvelles situations de persécution des chrétiens… Dans de nombreux 
endroits, il s’agit plutôt d’une indifférence relativiste diffuse".  
La famille traverse une crise culturelle profonde". Réaffirmant "la contribution 
indispensable du mariage à la société" il souligne que "l’individualisme postmoderne et 
mondialisé favorise un style de vie qui affaiblit le développement et la stabilité des liens 
entre les personnes, et qui dénature les liens familiaux".  
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Le Pape réaffirme par ailleurs "la connexion intime entre évangélisation et promotion 
humaine" et le droit des Pasteurs "d’émettre des opinions sur tout ce qui concerne la vie 
des personnes". "Personne ne peut exiger de nous que nous reléguions la religion dans la 
secrète intimité des personnes, sans aucune influence sur la vie sociale et nationale". Il cite 
Benoît XVI lorsqu’il affirme que l’Eglise "ne peut ni ne doit rester à l’écart dans la lutte 
pour la justice".  
 
Pour l’Eglise, l’option pour les pauvres est une catégorie "théologique" avant d’être 
sociologique. "Pour cette raison, je désire une Eglise pauvre pour les pauvres. Ils ont 
beaucoup à nous enseigner". "Tant que ne seront pas résolus radicalement les problèmes 
des pauvres…les problèmes du monde ne seront pas résolus". "La politique tant dénigrée -
affirme-t-il encore- est…une des formes les plus précieuses de la charité". "Je prie le 
Seigneur qu’il nous offre davantage d’hommes politiques qui aient vraiment à cœur la vie 
des pauvres !". Puis cet avertissement : Toute communauté de l’Eglise qui oublie les 
pauvres "court aussi le risque de la dissolution".  
 
Le Pape exhorte à prendre soin des plus faibles, "les sans-abris, les toxicomanes, les 
réfugiés, les populations indigènes, les personnes âgées toujours plus seules et abandonnées" 
et les migrants et il encourage les nations "à une généreuse ouverture". Il évoque les 
victimes de la traite et des nouvelles formes d’esclavage : "Ce crime mafieux et aberrant est 
implanté dans nos villes, et beaucoup ont les mains qui ruissellent de sang à cause d’une 
complicité confortable et muette". "Doublement pauvres sont les femmes qui souffrent des 
situations d’exclusion, de maltraitance et de violence".  
 
"Parmi les faibles dont l’Eglise veut prendre soin avec prédilection" il y a "aussi les enfants 
à naître, qui sont les plus sans défense et innocents de tous, auxquels on veut nier 
aujourd’hui la dignité humaine". "On ne doit pas s’attendre à ce que l’Eglise change de 
position sur cette question… Ce n’est pas un progrès de prétendre résoudre les problèmes 
en éliminant une vie humaine". Suit un appel au respect de toute la création : "Nous 
sommes appelés à prendre soin de la fragilité du peuple et du monde dans lequel nous 
vivons".  
 
En ce qui concerne le thème de la paix, le Pape affirme qu’il faut des voix prophétiques car 
certains veulent instaurer une fausse paix "qui servirait d’excuse pour justifier une 
organisation sociale qui réduit au silence ou tranquillise les plus pauvres, de manière à ce 
que ceux qui jouissent des plus grands bénéfices puissent conserver leur style de vie".  
Pour la construction d’une société bénéficiant de la paix, de la justice et de la fraternité, le 
Pape indique quatre principes : "le temps est supérieur à l’espace" cela veut dire 
"travailler à long terme, sans être obsédé par les résultats immédiats". "L’unité prévaut 
sur le conflit" cela veut dire œuvrer afin que les oppositions parviennent à une "unité 
multiforme qui puisse engendrer une nouvelle vie". "La réalité est plus importante que 
l’idée" cela veut dire éviter que la politique et la foi se réduisent à la rhétorique. "Le tout 
est supérieur à la partie" cela veut dire mettre ensemble globalisation et localisation.  
 
L’évangélisation, poursuit le Saint-Père, "implique aussi un chemin de dialogue" qui 
permette à l’Eglise de collaborer avec toutes les réalités politiques, sociales, religieuses et 
culturelles. L’œcuménisme est "un chemin incontournable de l’évangélisation". 
L’enrichissement réciproque est important : "Nous pouvons apprendre tant de choses les 
uns des autres !", par exemple "dans le dialogue avec les frères orthodoxes, nous les 
catholiques, nous avons la possibilité d’apprendre quelque chose de plus sur le sens de la 
collégialité épiscopale et sur l’expérience de la synodalité" ; "le dialogue et l’amitié avec les 
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fils d’Israël font partie de la vie des disciples de Jésus" ; "le dialogue inter-religieux", qui 
doit être mené "avec une identité claire et joyeuse", est "une condition nécessaire pour la 
paix dans le monde" et il n’éclipse pas l’évangélisation ; "La relation avec les croyants de 
l’Islam acquiert à notre époque une grande importance" : le Pape implore "humblement" 
les pays de tradition musulmane d’assurer la liberté religieuse aux chrétiens, "prenant en 
compte la liberté dont les croyants de l’Islam jouissent dans les pays occidentaux ! Face au 
fondamentalisme violent qui nous inquiète, l’affection envers les vrais croyants de l’Islam 
doit nous porter à éviter d’odieuses généralisations, parce que le véritable Islam et une 
adéquate interprétation du Coran s’opposent à toute violence". Et contre la tentative de 
privatiser les religions dans certains contextes, il affirme que "le respect dû aux minorités 
agnostiques et non croyantes ne doit pas s’imposer de manière arbitraire qui fasse taire les 
convictions des majorités croyantes ni ignorer la richesse des traditions religieuses". Le 
Pape réaffirme l’importance du dialogue et de l’alliance entre croyants et non-croyants.  
 
Le dernier chapitre est consacré aux évangélisateurs avec esprit, "ceux qui s’ouvrent sans 
crainte à l’action de l’Esprit Saint" qui "infuse la force pour annoncer la nouveauté de 
l’Evangile avec audace, (Parresia), à voix haute, en tout temps et en tout lieu, même à 
contre-courant".  
Ces "évangélisateurs prient et travaillent", en sachant que "la mission est une passion pour 
Jésus mais, en même temps, une passion pour son peuple" : "Jésus veut que nous touchions 
la misère humaine, la chair souffrante des autres". "Dans notre rapport avec le monde nous 
sommes invités à rendre compte de notre espérance, mais non pas comme des ennemis qui 
montrent du doigt et condamnent". Pour être missionnaires, il faut chercher le bien du 
prochain et désirer le bonheur des autres : "si je réussis à aider une seule personne à vivre 
mieux, cela justifie déjà le don de ma vie".  
Il invite à ne pas se décourager face aux échecs ou aux faibles résultats parce que la 
"fécondité est souvent invisible, insaisissable, elle ne peut pas être comptée" ; "nous savons 
seulement que notre don de soi est nécessaire".  
 
L’exhortation s’achève par une prière à Marie "Mère de l’évangélisation". "Il y a un style 
marial dans l’activité évangélisatrice de l’Eglise. Car, chaque fois que nous regardons 
Marie nous voulons croire en la force révolutionnaire de la tendresse et de l’affection".  
 
Cité du Vatican, 26 novembre 2013 (VIS). 
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              Evénement  religieux exceptionnel  à ORAN 

 Pas d’ordination épiscopale  ici depuis un siècle ! Cela se faisait en 
France ou à Alger.  
Et   voilà que ce 25 janvier 2013 (conversion de St Paul), Fr Jean Paul 
VESCO, provincial dominicain de France, notre ancien Vicaire Général et 
Curé à mi-temps de Tlemcen, fut ordonné évêque du diocèse d’Oran.  

Quel événement !   quelle organisation pour recevoir dans ce petit 
évêché, la famille, les amis de Jean Paul mais aussi le Cardinal Philippe BARBARIN , le Nonce 
Apostolique(asiatique), les archevêques actuels ou émérites du Maroc, d’Alger, les évêques des 4 
diocèses  algériens , prêtres religieux-ses de l’Algérie et de Metz ou d’ailleurs… L’hôtel « Bel 
air » fut réservé (40 chambres) ; toutes les communautés se sont serrées. Nous-mêmes, N.D.A., 
étions 8 pour 6 petites chambres.  La salle à manger-salon offrit ses 2 banquettes. Bref tout le 
monde s’y est mis ! Les universitaires africains et malgaches remplirent la cathédrale  de leurs 
rythmes et s’offrirent pour de nombreux services … 

     Une cérémonie à l’africaine, colorée, joyeuse, chantante ! Une 
Assemblée plurielle, de toute couleur, de toute confession, y compris 
des familles coptes orthodoxes avec leur moine, très fraternels (ils se 
sont souvent montrés distants des Catholiques) !  tout âge,  toute 
condition / des Consuls de France, d’Espagne … aux employés, 
beaucoup d’amis musulmans, … Mais UNE FAMILLE !!! Sourires, 
poignées de mains, embrassades. On se serre pour offrir une petite 
place… Cérémonie très belle dans sa simplicité : tout de même, 10, 12 
évêques, une quarantaine de 
prêtres, c’est impressionnant ! 
Impressionnant aussi le silence, 

l’écoute, l’attention de tous, au moment de l’ordination 
épiscopale elle-même : onction, remise de l’anneau, de la 
mitre,  
de la crosse (simple bâton du Berger ayant appartenu à 
Monseigneur Pierre Claverie, dominicain assassiné en 96  à 
l’évêché). 
Jean Paul étendu par terre, tout cela a touché profondément les musulmans… 

Ambiance priante et « Bon enfant » : Jean Paul levant la main pour 
montrer l’anneau  offert par Mgr Georger, son prédécesseur et tous 
d’applaudir. Sa devise ? empruntée à une religieuse qui avait dit 
pendant la décennie  noire : « je veux vivre et donner envie de 
vivre !» Son mot, spontané !  pas un discours,  mais  une parole 
fraternelle, affectueuse, reconnaissante pour tous. Bref, très belle 
cérémonie ! « Journée inoubliable », entendait-on. 
 En effet, suite  à cette ordination, il y eut une prière silencieuse  à 
l’oratoire où repose Pierre Claverie au fond de la cathédrale. Sa 
propre sœur Anne –Marie y était, venant d’Amérique où elle réside 
avec son mari, Américain, souvent là lui-même. Et les parents de 

Jean Paul, ses deux frères, très émus, heureux. Sa maman me disait la veille : « Jean Paul n’a pas 
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fini de nous surprendre ! » D’avocat à dominicain, de vicaire général à provincial et 
évêque…  « Ce n’est peut-être pas fini, il est jeune » ai-je répondu ! 

 Puis tous se retrouvent en différentes salles  pour un buffet et dans la cour pour des échanges, 
de nouvelles rencontres ; moment très convivial  où le Cardinal Barbarin  se met à chanter avec 
les Malgaches ; il avait été 4 ans   à Madagascar et n’avait rien oublié de la langue, des chants 
Malgaches ! Je m’approche de lui,  accompagnée d’un avocat algérien : poignée de mains, 
sourires, présentations : « On ne dirait pas que vous êtes cardinal » lui dit-il, vous êtes si simple !  
Et  lui de répondre : « ah je suis si heureux ici, ça me fait du bien d’être avec vous tous !!! » Et ça 
se voyait !  

Cela a duré assez tard. Puis à 20 heures, nous nous retrouvions à l’Hôtel  Bel Air pour un 
buffet avec les proches–très nombreux-(et les sœurs de la Doctrine, responsables de la Maison  
diocésaine, qui eurent tant de travail : il avait fallu penser aux casse-croûtes pour tous ceux qui 
reprenaient la route le soir,  les bus d’Alger, de Tiaret, de Mosta, de Tlemcen, d’Annaba … 

 Les N.D.A. avaient reçu les Invités de France la veille : une bonne trentaine dans notre petit 
salon : gâteaux, boissons rafraîchissantes ou chaudes ; (ce qui nous a valu cette invitation sans 
doute)…Les tables se formaient par affinités ou au hasard et l’on se déplaçait… Nos 2 invitées 
d’Alger, Fella et Myriam sont venues avec nous.  

 Myriam, formée à la couture et la  broderie par nos 2 sœurs, Bibiane et Angèle Marie, 
assassinées  le 03 septembre 95 à Alger, avait été la dernière personne à les voir.  

Originaire de Tibhirine, elle avait connu tous les moines ! et se dit toujours « notre sœur 
musulmane ». Il fallait la voir discuter, répondre aux jeunes dominicains qui se trouvaient à notre 
table : prof. à la catho de Paris, Père Maître des étudiants.  J’étais heureuse de la voir honorée  et 

si joyeuse… Elle m’accompagne ensuite pour 
saluer Monsieur le Consul de France et 
Madame Sorano, si simples que nous les 
regretterons…  Rencontres inattendues de 
personnes pas encore saluées. « Tiens te 
voilà » C’était Gérard de Bélair, le grand  prof. 
spécialiste en biologie,  fin connaisseur  de la 
flore et des espèces endémiques de l’Algérie, 
qui nous avait fait découvrir l’an passé la 
presqu’île d’Edough –Annaba.  Je pourrais 
continuer … Pour tous, un grand moment de 
chaleur humaine. Une grâce non seulement 
pour le diocèse mais pour toute l’Eglise 
d’Algérie !  Comment ne pas ajouter une 
surprise ; un frère dominicain eut rapidement 
son visa et son récépissé. Espoir  et joie 
partagés avec vous.    

 
Fraternellement.       
Marie Claude SOHIER  février 2013                

(pour voir  quelques  photos, vous pouvez consulter le site des 
Dominicains)  
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TEMOIGNAGE DE JULIANA – TLEMCEN – 

ALGERIE 

Mon nom est Juliana Musabayana, je suis  aspirante 
dentiste du Zimbabwe qui étudie à Tlemcen en Algérie. 

Je suis en Algérie depuis 5 ans et pendant ces années j’ai 
appris beaucoup de choses, mais la plus belle et 

importante leçon reçue est celle de l’intégration dans la communauté chrétienne et l’unité des 
chrétiens, unité qui dépasse les  limites et dénominations des différentes Eglises. 

Avant de venir en Algérie j’étais un membre actif de l’une des plus grandes églises Pentecôtistes 
(protestants) du Zimbabwe. Je n’avais pas réellement eu la chance de prier  avec d’autres Eglises 
et pour une raison ou une autre l’Eglise Catholique était une des Eglises que je n’avais jamais 
rencontrée, cela dû à beaucoup de raisons, mais surtout aux préjugés et méconnaissances qui 
existaient entre l’Eglise catholique et l’Eglise protestante. 

C’est pour cela que j’ai eu beaucoup de difficultés à m’intégrer avec la communauté chrétienne 
locale de Tlemcen, qui est catholique ; mais qui par hasard était la seule Eglise présente, et donc 
cela ne me laissait pas de choix. Dans le temps j’ai réalisé que j’avais besoin de prier et ainsi j’ai  
commencé à fréquenter l’Eglise. 

Quand j’ai commencé à la côtoyer j’ai réalisé que c’est plus une question de Foi que de Religion 
et cela fut la Révélation qui changeait mes perspectives, et depuis lors j’ai compris  combien de 
préjugés et  méconnaissance nous avions chez nous. 

J’ai découvert la beauté de l’unité entre fidèles chrétiens provenant de différents pays, 
dénominations et cultures ; la beauté d’être UN en harmonie et cela par l’intégration dans celle 
que j’appelle : « l’Eglise d’Algérie ».  Cette Eglise  est une Eglise qui essaie de donner à chacun 
sa place et réunit ensemble beaucoup de fidèles de différentes confessions, sous un seul toit, pour 
prier et louer Dieu, ce qui est notre devoir.   

Je remercie Dieu pour cette grande opportunité qu’Il m’a donnée de passer par cette grande 
expérience et d’apprendre que ce n’est pas important d’où nous venons ou qui nous sommes ou 
notre appartenance religieuse, mais tant que nous vivons, l’important est notre Foi personnelle, 
plutôt que l’expression religieuse externe ; par cela on peut bâtir le Corps et le Sang du Christ par 
des relations fraternelles qui, peut- être, ne correspondent pas exactement à ce qu’on est.  

L’unité, l’intégration et l’harmonie  comme Un seul Corps du Christ, une merveilleuse 
expérience que j’ai vécue dans l’Eglise d’Algérie, mieux connue comme l’Eglise Catholique 
Romaine d’Algérie, mais pour le fait qu’elle se soit consacrée à nous unir et à nourrir notre Esprit 
et nos âmes je crois plus juste l’appeler : « l’Eglise d’Algérie ». 

Juliana Musabayana, étudiante dentiste 

 
 

 

http://www.google.it/url?sa=i&source=images&cd=&cad=rja&docid=pJNFgmYodhTwLM&tbnid=uv07voy-n5aTaM:&ved=0CAgQjRw&url=http://en.wikipedia.org/wiki/Notre_Dame_d'Afrique&ei=oUz7UqWOKMaK7AbViICoCg&psig=AFQjCNE-02ncEu9_tAbUuwG9y0VwNTNIgQ&ust=1392287265807366
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Réseau Afrique Europe Foi et Justice 
 

ECHOS D’AEFJN 
N° 6   novembre / décembre 2013 

www.aefjn.org 
aefjn@aefjn.org 

 
DES REFLEXIONS  
Echapper à l’injustice économique  

De nombreux Africains quittent leurs familles et foyers à la recherche d’une meilleure vie pour 
eux et leurs familles. Ils / Elles décident d’entreprendre un voyage qui risque de leur coûter la vie 
au lieu de souffrir l’injustice économique dans leur pays d’origine. Malheureusement, il leur est 
difficile d’échapper à l’exploitation économique.  
  
DU BUREAU D’AEFJN  

Le Conseil de sécurité de l’ONU appuie le traité sur le commerce des armes  

Les armes légères et de petit calibre causent des souffrances et des pertes de vies importantes à 
travers le monde et leur existence demeure une grande préoccupation pour tous ceux qui 
s’intéressent à la paix et qui sont troublés par les souffrances énormes causées par ces armes. 
Récemment, les Nations Unies ont adopté une résolution qui attire davantage l’attention sur 
l’importance d’un contrôle et d’une action fermes au niveau international pour réduire la menace 
que le trafic illicite, la prolifération et le mauvais usage des armes légères opposent à la paix 
internationale.  

Le commerce et l'agro-industrie: la destruction de l'agriculture familiale  

Les préférences commerciales de l’UE pour des produits Africains sont de plus en plus envahies 
par l’agro-industrie étrangère et il en résulte que c’est un autre motif pour des entreprises 
étrangères d’acquérir du terrain en Afrique. Ces structures commerciales maintiennent l’Afrique 
dans une position de fournisseur de ressources et de matières premières pour les marchés des 
consommateurs en dehors de l’Afrique.  

A LA UNE  
L'appétit de Merck pour des microbes africains  
Le géant Merck, cinquième entreprise pharmaceutique du monde, a présenté une demande de 
brevet pour deux antibiotiques isolés du sol de deux pays africains. En apparence une bonne 
nouvelle, mais c’est de la bio-piraterie, car Merck s’est approprié de façon illégitime des 
ressources de la biodiversité et des connaissances traditionnelles des peuples d’Afrique sans 
retourner une partie des bénéfices de ces médicaments au peuple qui les a conservés pendant des 
siècles. 

Des paysans africains rejettent l’offensive sur les semences des paysans  

Au cours d’une réunion sur le système africain de semences, des organisations de fermiers 
africains ont exprimé leur alarme face à la capture croissante de l’agriculture africaine par des 
entreprises et ils rejettent les dernières lois sur les semences. Ils appellent à maintenir l’autonomie 
des fermiers pour l’échange et la conservation des semences et ils rejettent le modèle 
d’agriculture industrielle. 

mailto:aefjn@aefjn.org
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L’ONG Suisse TRIAL accuse la multinationale Argor  
Les faits de ce cas sont liés à la responsabilité de la compagnie suisse Argor-Heraeus, qui a traité 3 
tonnes de minerai d’or entre 2004 et 2005. Il semble que la compagnie avait acheté du minerai d’or 
en Ouganda et que l’origine du minerai provenait de pillages par des groupes armés à l’ouest de la 
République démocratique du Congo.  
DES VOIX DU RESEAU  
Assemblée générale et clôture de l’année jubilaire d’AEFJN  
Le 15 novembre, la fin de l’année jubilaire coïncidait avec l’Assemblée générale annuelle à Rome. 
Fr. Agbonkhianmeghe E. Orobator, provincial des Jésuites d’Afrique orientale, était l’orateur 
principal pour la célébration de la clôture du jubilé d’AEFJN. Le titre de sa conférence était “Vivre 
la foi par la justice : frontières anciennes et nouvelles” (Lisez son discours). L’Assemblée générale 
eut lieu dans l’après-midi. 
PLAIDOYER  
Lettre sur les accords économiques entre l'Afrique et l'Union européenne (APE)  

Le Secrétariat, les Antennes et les congrégations membres ont écrit des lettres aux ministres de la 
coopération au développement de l'UE en vue de leur réunion à Bruxelles le 12 Décembre. AEFJN 
leur a demandé de faciliter une solution politique à la situation difficile créée dans les pays africains 
par l’imposition par l'UE des conditions strictes pour les APE. AEFJN leur a également demandé de 
soutenir le retrait des demandes offensives de l'UE dans les négociations telles que le niveau élevé 
de l'élimination des droits de douane et l'interdiction ou la limitation des taxes à l'exportation.  

Réseautage à la conférence de l’UE sur l’agriculture familiale  

A l'occasion de l'Année internationale de l'agriculture familiale 2014, la Commission européenne a 
organisé une conférence sur l'agriculture familiale. Cet événement s'est avéré une excellente 
occasion de réseautage pour AEFJN. Le Secrétariat d’AEFJN a échangé de vues avec les 
organisations paysannes et la société civile du monde entier sur l'importance de l'agriculture 
familiale et sur la prochaine campagne d’AEFJN pour un moratoire sur les acquisitions de terres à 
grande échelle.  

ACTION 
Agissez pour arrêter le procès injuste des fermes Herakles contre un activiste camerounais 
Nasako Besingi est le directeur exécutif de ‘Lutte pour économiser l’environnement futur’, une 
organisation qui mène une campagne active contre l’accaparement de terres par de grandes 
entreprises. Nasako a été brutalisé par des employés d’Herakles alors qu’il était en route vers une 
réunion de conscientisation sur l’accaparement de terres. Il a souffert de blessures physiques et, par-
dessus le marché, Herakles lui a intenté un procès. Agissez pour mettre fin à ce comportement 
injuste et signez la lettre de nos collègues d’AEFJN.  
VIDEOS  
Monsanto - Kolibri : Clip de musique du groupe Kolibri sur les activités du Monsanto. 
(Uniquement en français) (4min)  
Speculation and Manipulation of Food and Commodities (Spéculation et manipulation de la 
nourriture et des biens) : Vidéo illustrative sur la spéculation sur la nourriture : texte anglais, sous-
titres en portugais (10 min.) 
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Septième Chapitre Provincial du Liban 
Par Sr Mcheline Najjar 

 
 « Sœurs Missionnaires, enracinées dans la Parole de Dieu, osons être des 
éléments de paix et de justice, afin de semer l’espérance et la joie dans les 

cœurs inquiets de ce monde en effervescence… » 

Avec son emplacement merveilleux et calme, la communauté de nos sœurs ainées à 
Montana  a accueilli le chapitre de la province du Liban du 19 au 29 Août 2013. Le Conseil 
Provincial ainsi que les huit déléguées élues et une sœur invitée, représentante des sœurs en mission 
ad extra, se sont rassemblées dans la joie pour célébrer ce moment privilégié, écouter les 
inspirations de l’Esprit afin de découvrir ensemble les orientations des cinq années à venir. La 
Supérieure Générale Sœur Felicia HARRY, par sa présence si précieuse et appréciée, a accompagné 
fidèlement les participantes dans le travail.  

 

Le Chapitre a été animé par le père Basile SOYOYE, SMA avec dynamisme et compétence. 
La méthodologie du travail adoptée a été basée sur quatre étapes principales : relire la réalité, 
déterminer les défis, fixer les priorités pour aboutir enfin à des orientations. En respectant les 
thèmes proposés par le Chapitre Général 2013 qui répondaient bien à notre réalité libanaise et à nos 
aspirations, le Chapitre a traité les thèmes suivants :   

1. Charisme et Mission 
2. Spiritualité et vie communautaire  
3. Formation  
4. Finances  

Pour avoir une lecture bien approfondie et objective de la réalité de la province, une phase 
préparatoire a été lancée par le Conseil provincial bien avant le Chapitre. Il a d’abord invité chaque 



17 
 

communauté à faire une lecture de sa réalité et à nommer ses défis. Ensuite, il a chargé Sr Marlène 
YOUSSEF, des Filles de la Charité et experte dans le domaine des finances, de  faire l’étude de 
Salima afin d’aider à discerner dans le processus de l’évaluation de l’insertion. De plus, trois 
interventions au Chapitre ont aidé à achever  cette première phase :  

• Sr Marlène Youssef nous a présenté le cadre théorique de « la restructuration d’une 
mission» ainsi que les résultats de son étude sur Salima. 

• Les deux présidents de la Famille Laïque NDA (FLNDA) à Rawda et Kab-Elias nous 
ont présenté leurs rapports sur la situation de la FLNDA durant les cinq dernières 
années. 

• L’expert-comptable de la Province nous a exposé le rapport financier quinquennal de 
l’année 2008 jusqu’au juin 2013. 

 

Inspirées des orientations du Chapitre Général 2013, nous avons ainsi fixé nos priorités et 
nos orientations nécessaires pour les cinq années à venir dont nous pouvons tirer les points 
essentiels suivants :  

1. Mission et Charisme : 
- Continuer à envoyer des sœurs en mission ad-extra.  
- Continuer et développer l’animation spirituelle et sociale dans nos collèges.  
- Continuer à s’engager pleinement au JPIC et l’inclure dans notre vie communautaire. 
- Revoir le statut existant de la FLNDA en tenant compte des aspects : spirituel, 

culturel, apostolique, administratif et social. 
2. Spiritualité et vie communautaire :  

Améliorer notre vie communautaire et spirituelle tout en donnant la première place à 
la parole de Dieu et à la prière dans nos PVCA et en trouvant des moments 
communautaires de partage, de joie et de souffrance. 
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3. Formation : 
- L’Animation Missionnaire Vocationnelle demeure une priorité. Le Chapitre 

recommande essentiellement de renforcer l’équipe et d’élargir son champ d’apostolat 
et d’avoir des communautés ouvertes aux jeunes qui veulent expérimenter la vie 
NDA.   

- Pour la formation initiale et permanente, le Chapitre recommande plus 
particulièrement d’instituer le postulat et le noviciat et de former l’équipe 
internationale et interculturelle de formation.  

4. Finances :  
Conscientes de la situation économique et politique angoissante de notre pays, le 

Chapitre recommande des orientations qui visent fondamentalement à respecter le style 
de vie de simplicité et à faire l’équilibre entre l’option préférentielle pour les  pauvres et 
les marginalisés et la continuité de nos œuvres. 

 
 
 
 

 

 

 

Nous confions la réalisation de nos décisions à la Vierge Marie Notre Reine des Apôtres afin 
qu’elle accompagne toutes les sœurs de la Province dans leurs responsabilités et plus 
particulièrement la nouvelle équipe provinciale : Sr Marie-Charbel YAMMINE, Supérieure 
Provinciale, Sr Nawal BADRANE et Sr Paoula MOURAD, membres de son Conseil afin 
d’annoncer l’Évangile par notre unité comme le dit l’Apôtre Jean : « Vivez unies… et ils croiront » 
(Jn 17,21).  

 

 

 

 

Nouvelle Equipe Provinciale  
de gauche à droite : 

Sr Nawal Badrane, Assist.,  
Sr Marie Charbel Yammine, Provinciale  

 Sr Paoula Mourad, Conseillère 
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CHAPITRE PROVINCIAL D’ITALIE 
                                    par Sr Daniela Bellini 
 
Située sur les collines autour du lac de Como, la maison des Pères 

Saveriani de Tavernerio a accueilli le Chapitre Provincial d’Italie du 19 
au 31 août 2013. La paix du lieu a rendu plus facile la tâche confiée aux 
capitulantes qui était d’évaluer les cinq dernières années et de regarder 
ensemble le futur. 

Le slogan « Con il fuoco dello Spirito, insieme, per una nuova 
fraternità » (Avec le feu de l’Esprit, ensemble, pour une nouvelle 
fraternité)  a guidé l’assemblée dans la réflexion et l’application des 

décisions du Chapitre Général à la réalité de la Province. 
Ce Chapitre a été marqué par des moments forts d’écoute. Écoute du vécu de la Province, 
évidemment, mais aussi : 

• écoute de la mission vécue par nos sœurs au Togo, au Tchad, en Côte d’Ivoire, en Algérie… 
• écoute des difficultés et des espoirs dans la mission auprès des jeunes en Italie; 
• écoute des laïques du mouvement des Focolari, qui à Tlemcen (Algérie) vivent une 

extraordinaire expérience de fraternité entre familles chrétiennes et musulmanes; 
• écoute de Mgr Jean Paul Vesco (Evêque d’Oran - Algérie), qui a partagé son expérience et 

ses convictions quant à la vie communautaire; 
• écoute des nouvelles possibilités qui existent pour l’utilisation de nos maisons, dans la 

collaboration effective et créative avec les laïques ; 
• écoute du Provincial SMA d’Italie, qui  a partagé les décisions issues de leur Assemblée et 

leurs propositions de collaboration. 
Un fruit de cette écoute a été la capacité de regarder ensemble le futur avec espérance.  
Ensemble comme sœurs en communauté, conscientes que le témoignage de la vie fraternelle est 

mission et invite à la mission, car le Seigneur appelle encore les jeunes à la vie religieuse 
missionnaire. 

Ensemble avec les sœurs de divers  Provinces/Districts, mais aussi avec les Pères SMA, les 
laïques engagés, les autres Instituts et l’Église locale, car seulement ensemble il y a  possibilité de 
créer des petites insertions qui nous permettent de vivre ici la mission pour et avec les marginalisés. 

Ensemble avec les laïques, qui peuvent nous donner un regard nouveau sur nos maisons qui 
doivent être adaptées à la diminution du nombre des sœurs  sans perdre «la  vocation »  de lieux au 
service de l’Évangile. 

 
Le message des déléguées du Chapitre aux sœurs de la Province nous parle bien de cette 

atmosphère d’espérance. 
 

 « A la fin de ces jours de Chapitre, vécu dans la fraternité et le partage, nous accueillons les 
nouvelles orientations ouvertes au futur avec une joie renouvelée et la confiance dans le Seigneur. 

Même dans notre fragilité et dans un moment historique marqué par la crise économique et 
spirituelle, nous sommes animées par la certitude que le Seigneur nous accompagne pour répondre 
aux appels de l’Église et du monde. 
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Nous nous sentons appelées à vivre intensément une  vie communautaire interculturelle  toujours 
plus fraternelle, ouverte, accueillante.    

          
Nous nous sentons interpellées à porter une attention particulière aux jeunes, aux immigrés, aux 

femmes en difficulté. Nous voulons répondre à cet appel par un engagement renouvelé dans 
l’Animation Missionnaire Vocationnelle ; nous voulons oser des nouvelles ‘alliances’ pour 
partager notre Charisme et notre Spiritualité, mais nous sommes conscientes que l’annonce de 
l’Évangile commence par notre témoignage de vie personnelle et communautaire. 

Nous portons la mission dans le cœur, toujours disponibles à partir. 
La vie spirituelle et le témoignage des sœurs aînées et malades est une richesse et une force pour 

l’engagement missionnaire de toute la Province. » 
Nous remercions Sr Attilia Bario, Sr Maria Teresa Angeloni et Sr Martina Bernardi qui ont été 

au service de la Province  les cinq dernières années.  
Nous confions à Marie Reine des Apôtres  Sr Marta Pettenazzo, Sr Margherita Alberti et Sr 

Annamaria Schiavon, qui ont accepté le service dans le nouveau Conseil Provincial, pour que, avec  
toute la Province, elles puissent vivre la mission que le Seigneur nous confie.                                                   

                          

 

De gauche à droite : nouvelle Equipe 
Margherita Alberti, Annamaria Schiavon et 

Marta Pettenazzo, Provinciale  

Equipe sortante : Maria Teresa Angeloni, 
Attilia Bario et Martina Bernardi 
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CHAPITRE PROVINCIAL D’IRLANDE 
Par Sr. Mary T. Barron 

 

Le magnifique lieu du Centre de Conférences et  de Retraites SMA de Dromantine a 
été une fois de plus le décor  pour le Chapitre Provincial d'Irlande, qui s'est tenu du 24 septembre au 
7 octobre 2013.  Comme le Chapitre Provincial de 2008, ce fut un chapitre ‘ouvert’ où chaque sœur, 
dans la Province a fait un choix concernant sa façon particulière de participer au Chapitre, basé sur 
ses propres capacités et sa situation. Alors que toutes les sœurs  se sont engagées à participer à 
travers la prière, certaines qui n'étaient pas en mesure d'assister au chapitre ont également opté pour 
participer à toutes les réunions/assemblées pré- chapitre. Et puis celles qui ont participé à titre de 
déléguées, ont pris l’engagement  d’y participer  des  trois façons – par la prière, par la participation 
aux  réunions préparatoires et au chapitre.  Au total 27 Sœurs ont participé au Chapitre venant 
d'Italie, du Nigéria, de la Tanzanie et de l'Irlande. 

    

Les facilitatrices  du Chapitre, Srs Mary Harrington LSU et Gabrielle Stuart, RSM, ont cheminé  
avec les sœurs pendant les 18 mois précédant le chapitre – facilitant un processus de discernement 
personnel et communautaire, un processus qui a été magnifiquement lié aux saisons liturgiques. En 
octobre 2012, le mois de la Mission, les sœurs ont réfléchi dans leurs communautés sur comment 
notre charisme OLA est vécu dans leur situation particulière. Puis durant l'Avent, les sœurs ont été 
invitées à écouter et à réfléchir à un niveau personnel sur quels sont les nouveaux appels pour la 
Province en ce moment. Les fruits de ces réflexions ont été ensuite partagés en communauté tout au 
long du Carême 2013 pour influences mutuelles. Des Assemblées pré- Chapitre se sont déroulées et 
à Ardfoyle et en Tanzanie, dans le temps de Pâques, en avril 2013, pour parvenir à un consensus sur 
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les questions essentielles auxquelles la Province est appelée à répondre au cours des cinq prochaines 
années. Après le Chapitre Général de juillet, les principales orientations du Chapitre Général  ont 
été partagées en communautés et les déléguées du Chapitre Provincial ont été invitées à réfléchir sur 
comment la Province peut incarner ces orientations.  

Avec tout ce travail préparatoire effectué avant la rencontre de  Dromantine, le temps passé en 
chapitre semble s’être déroulé facilement, dans une atmosphère et une ambiance de prière et 
d’écoute profonde et un désir véritable des sœurs de discerner ensemble  le chemin  à poursuivre.  
Quelques-unes des sœurs ont même fait la remarque que c'était comme un temps de retraite 
ensemble.  

Et donc les nouveaux appels pour la Province ont été discernés et des réponses réalistes à ces 
demandes ont été approuvées par les déléguées, tout ce qui constitue les Actes du Chapitre 
Provincial 2013. 

Ceux-ci incluent: 

-Nouvelle Evangélisation en Irlande/Europe, avec un désir de travailler en collaboration avec les 
SMA et d'autres congrégations afin de répondre aux besoins dans ce domaine;   

-Mission/ Nord Sud: former  des communautés internationales NDA en Irlande afin de renforcer les 
apostolats existants ou de développer de nouveaux engagements selon les besoins locaux;   

 -Engagement auprès des personnes  vulnérables ou en périphérie : renforcer l'engagement dans ce 
domaine avec diverses suggestions faites;  

 -Soin de la Terre : le désir d'une réflexion plus profonde sur le mystère révélé de l’Histoire de la 
Création et  notre place en elle ; et suite à cette réflexion  lui permettre  d'enrichir notre spiritualité 
et nos engagements;  

 - Animation Missionnaire Vocationnelle : continuer de renforcer l'engagement et les progrès 
réalisés dans ce domaine avec un accent spécifique sur la collaboration entre NDA et SMA dans 
toute l'Europe pour œuvrer à la Prochaine Journée Mondiale de la Jeunesse en Pologne 2016.  

- Vie Communautaire : continuer d'améliorer la vie de la communauté afin de témoigner de plus en 
plus clairement des valeurs évangéliques; 

-Formation Permanente : mettre l’accent sur la Communication Non-Violente et la Gestion des 
Conflits. 

Le chapitre a également fait des déclarations en ce qui concerne d’autres questions, telles que 
l’Attention aux Aînées ; la Protection de l’Enfance  et des Adultes Vulnérables ; Justice et Paix ; les 
Structures Provinciales et "maintenir l'espérance – "les Ailes de l’Espérance".   

Bien sûr, les déléguées ont célébré la décision du Chapitre Général que la Tanzanie devienne une 
Région dans la Province d'Irlande et réaffirmé l'importance de la collaboration permanente entre les 
Provinces pour la croissance continue de la mission là-bas. 
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Au moment opportun pendant le chapitre, suivant un rite d’une belle prière pour la liberté, les 
déléguées au Chapitre  sont entrées  dans une période de discernement pour le leadership, à la fin de 
laquelle la nouvelle Supérieure Provinciale et le Conseil ont été élus: Sr Kathleen  McGarvey 
comme Supérieure Provinciale, Sr Maria Lee comme Assistante et Sr Philomena Mulligan comme 
conseillère.   

       

Après la clôture officielle du Chapitre, une Eucharistie d’Action de Grâce  a été célébrée au cours 
de laquelle il y eut un rituel de passage de la lumière du leadership  du Conseil sortant au nouveau 
Conseil. Ce soir-là, un repas de fête  dans le beau Centre de Dromantine a été apprécié par tous les 
déléguées avant de partir  rejoindre leurs communautés respectives. 

 

 

                                            

La nouvelle équipe provinciale :  
de gauche à droite,  

 Philomena Mullighan, Kathleen McGarvey et  Maria Lee 

 



24 
 

 
CHAPITRE PROVINCIAL DE FRANCE 

par Daniela Bellini 
 

La grande maison de Ste Foy les Lyon a été bien remplie pendant les dix 
jours du Chapitre Provincial de France. Du 25 octobre au 3 novembre 
2013, les Sœurs de la maison nous ont accompagnées par leur présence 
discrète, leurs services et leur prière.  

Les travaux du Chapitre ont été précédés par une journée spirituelle animée par le Père Michel 
Dujarier SMA associé, qui nous a aidées à approfondir «l’esprit synodal » à partir des premiers 
textes de l’Église : une richesse spirituelle à laquelle nous ne puisons pas assez dans le quotidien. 
  
Au milieu de la salle où les déléguée du Chapitre se réunissaient, un slogan était bien en évidence :   
« La Mission NDA est Une, elle engage chacune et fait de nous un corps ». Cette conviction a 
soutenu  la réflexion de l’Assemblée,  qui a cherché les voies pour faire circuler la même Vie dans 
les différentes réalités de la Province, en mettant l’accent sur le partage au sein de la communauté et 
les rencontres intercommunautaires, sur le parrainage entre les sœurs des petites communautés et les 
sœurs des communautés dans les maisons de retraite, et sur la formation permanente. 

 

Le Chapitre s’est aussi interrogé  sur l’avenir de la Province en tant que structure. L’intervention 
d’une sœur de la CORREF (Conférence des Religieuses de France) a aidé à comprendre la nécessité 
d’être protagonistes des changements lorsque les forces diminuent et s’affaiblissent, pour ne pas  
laisser les événements décider à notre place. 
 
Une grande attention a été portée aux projets qui peuvent faire grandir l’élan de vie missionnaire qui 
est apporté par la mission sud-nord. L’expérience de Rillieux-la-Pape a été dynamisante. Le désir 
maintenant c’est d’ouvrir  une deuxième communauté interculturelle avec la participation d’autres 
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Provinces et Districts de l’Institut, dans une réflexion avec les Pères SMA et en dialogue avec 
l’Église locale.  

Vers la fin du Chapitre, le  Cardinal Barbarin de Lyon nous a rendu visite et nous a partagé ses 
attentes envers nous les missionnaires, appelées à aider l’Église locale à accueillir et intégrer non 
seulement les immigrés, mais aussi les prêtres étrangers qui sont de plus en plus présents dans les 
paroisses en France.  

       

A Sœur Marie Thérèse Tardy qui a donné cinq ans comme Conseillère et qui a accepté un autre 
service, un très grand merci ! A Sœur Marie Hélène Gourdon, Provinciale, et à Sr Danielle Billottet, 
Sr Claudette Ardouin et Sr Odile Hermann, notre merci pour avoir accepté de servir la Province 
pour les cinq prochaines années. Que le Seigneur et Marie, Notre Dame des Apôtres, leur donnent 
les grâces nécessaires pour être,  avec toute la Province, « enracinées dans la Parole de Dieu et 
germes de communion et d’espérance » ! 

 

Nouvelle Equipe provinciale : de gauche à droite : 
Claudette Ardouin, Marie-Hélène Gourdon,  
Odile Hermann et Danielle Billottet 
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6e Chapitre Provincial du Nigéria 
14-30 octobre 2013 
par Sr Assumpta Mordi 

 
“ Femmes Apôtres, Enracinées dans la Parole de Dieu, Osons être Germes de 

Communion et d’Espérance” ‘… Vivez Unies … et ils Croiront’. 

Le 14 octobre 2013, 24 capitulantes, I observatrice, Sr Catherine Esiekpe, représentant toutes les 
Sœurs Nigérianes en mission ad extra, 2 animateurs, Père Charles Ukwe, O.P. et Sr Bernadette 
Okure, SHCJ, et la Supérieure Générale, Sr Felicia Harry, se sont réunies au Centre de Conférences 
NDA de Lagos, pour la Cérémonie d’Ouverture du 6e Chapitre Provincial du Nigéria. La Prière 
d’Ouverture, avec le thème “nous sommes compagnons sur le chemin” a été préparée par l’Equipe 
provinciale sortante. Pendant la prière, chaque sœur a présenté un symbole qui exprimait ce qu’elle 
apportait au Chapitre et ses attentes du chapitre. De retour à la salle de conférence, la Supérieure 
provinciale, Sr Assumpta Mordi, a lu son mot d’ouverture et a souhaité la bienvenue à tous. La 
Supérieure Générale, Sr Felicia Harry, a  aussi lu un message. 

Le jour suivant, la Messe d’Ouverture a été présidée par l’Archevêque de Lagos, son Excellence 
Monseigneur Alfred Adewale Martins. Etaient présents à la Messe nos Sœurs de 
Lagos/Abeokuta /Badagry et quelques Amis des Sœurs  NDA (FOLAS) de la Paroisse Ste Agnès, 
Maryland. Tout au long du Chapitre, nous avons été bénies par la présence de prêtres des alentours 
de Lagos pour célébrer l’Eucharistie avec nous. Et chacun avait quelque chose d’unique à dire sur le 
thème du Chapitre. Notre liturgie quotidienne, guidée par les déléguées des 6 unités formant notre 
Province, était aussi vivante et enrichissante si bien que nous commencions et finissions chaque 
journée avec une liturgie qui élevait nos âmes.  

Pendant la présentation des rapports des six unités, les sœurs ont décrit, à travers leurs souhaits, leur 
habillement, etc., la culture du peuple avec qui elles vivent et travaillent et la réalité de leur mission. 
C’était évident que les sœurs donnent un grand témoignage par leur vie en  vivant le Charisme 
NDA. Il y a eu aussi des rapports sur Finances et Formation. Les 25 Sœurs Nigérianes en Mission 
ad extra n’ont pas été laissées de côté puisque qu’un rapport remarquable et complet sur leurs 
activités a été présenté.   

Comme nous le savons bien, le temps d’un Chapitre, dans toutes les Congrégations, est un moment 
important et une étape dans la vie de la Congrégation. C’est un temps où nous regardons en arrière 
et réfléchissons sur notre charisme fondateur et où nous examinons la pertinence de notre mission 
aujourd’hui, un moment où nous explorons de nouvelles manières de répondre aux nombreux 
appels et aux défis de notre société d’aujourd’hui.  C’est un temps où nous nous assoyons et 
écoutons l’histoire complète de notre province.  Et où nous  basons nos jugements et décisions sur 
les histoires complètes comme cela nous a été montré dans la présentation intitulée Le Danger 
d’une Histoire Simple de Chimamanda Adichie. Un moment où les décisions guidant notre 
province sont prises et un temps où nous approfondissons notre engagement à faire connaître et 
aimer le Christ dans la périphérie. Au cours du Chapitre, nous avons eu quelques conférences et 
réflexions qui nous ont aidées à cela.    
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Père Basile Soyoye, SMA, a donné une conférence nous posant plusieurs défis sur le thème “La Vie 
Religieuse Prophétique en Fidélité au Charisme NDA Fondateur et la Mission dans le Nigéria 
Contemporain”. Il a commencé avec les questions suivantes : Pourquoi devons-nous être 
prophétiques aujourd’hui ? Comment faisons-nous cela et quelles ressources avons-nous pour le 
faire ? Dans sa conférence, il a dit que la Vie Religieuse est toujours motivée et enracinée dans la 
Parole de Dieu.  
 
Selon Vita Consacrata,  le cœur de la religieuse est le témoignage des conseils évangéliques dans 
l’Eglise, dans l’appel à suivre le Christ. Ce faisant, nous avons besoin d’être prophétiques parce que 
le témoignage prophétique répond aux signes des temps. Le Charisme du Père Planque est d’être 
missionnaire pionnier sur la côte ouest africaine.  Planque a répondu à un appel vers l’inconnu, il a 
accepté totalement la volonté de Dieu et il était très ouvert à l’impulsion de l’Esprit saint qui 
l’animait. C’est ce que nous sommes appelées à être; la voix des sans voix, des personnes de justice 
et de paix.  

Comme nous avions aussi la tâche d’élire les leaders qui animeront la Province pour les cinq 
prochaines années, les jours précédant l’élection ainsi que les jours d’élection ont été des journées 
de prière, de réflexion, de discernement et d’invocation à l’Esprit saint de nous guider dans le choix 
de nos leaders. Réellement, toutes au Chapitre porteront témoignage que l’action et la puissance de 
l’Esprit Saint étaient descendues pendant ces jours. Ce qui a conduit à la réélection de Sr Assumpta 
Mordi comme Provinciale, Sr Gladys Osagie comme Assistante, et l’élection de Sr Antoinette 
Adene et Sr Catherine Esiekpe comme Conseillères.  La nouvelle Equipe Provinciale a été 
officiellement présentée aux Sœurs de la Province la journée “Porte Ouverte” où sont venues nos 
Sœurs de Lagos, Ibadan, Abeokuta et Badagry.   

 

Les journées du Chapitre furent des 
journées de travail, de réflexion et 
de réconciliation d’idées avec les 
recommandations du Chapitre 
Général si bien que toutes les 
déléguées ont travaillé fort pour être 
sûres que nous partirions avec les 
actes du Chapitre ou le document du 
Chapitre qui guidera la province 
pour les cinq prochaines années.  
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Cependant  après le travail  il y a eu aussi du temps pour la fête alors que toutes nous avons célébré 
notre nouvelle Equipe 
provinciale et la renaissance 
de notre province en une 
nouvelle vie. Comme l’aigle 
dans l’allégorie intitulée 
L’Histoire d’un Aigle, nous 
avons aussi besoin  d’entrer 
dans un processus de 
changement et de renouveau 
afin de survivre et vivre. 

Le 30 octobre, Sr Assumpta 
Mordi nous a donné ses 
recommandations de 
conclusion et a déclaré le Chapitre clos. Au cours la célébration de l’Eucharistie, la Supérieure 
Générale, Sr Felicia Harry, a envoyé en mission la nouvelle Equipe de leadership. Et elle a remis à 
chaque membre de l’Equipe une bougie symbolisant la “lumière du Christ” qui éclairera ses pas et 
la guidera dans le travail personnel et d’équipe. La Provinciale et le Conseil ont alors présenté le 
Logo du Chapitre aux représentantes de chaque communauté comme rappel de notre engagement au 
témoignage prophétique.  

Il y a eu l’occasion d’apprécier toutes les personnes qui ont travaillé fort en arrière-plan et en  
assemblée de chapitre pour faire du 6e Chapitre de la Province du Nigéria un succès. Après la 
présentation des cadeaux et les mots de remerciements, le Chapitre est arrivé à sa fin dans 
l’allégresse  et avec des cœurs remplis d’action de grâce à Dieu.   

 

 

 

Nouvelle Equipe et la Supérieure Générale:  
De gauche à droite :  

Sr Catherine ESIEKPE, Sr Assumpta MORDI,  
Sr Felicia HARRY, Supérieure Générale,  
Sr Gladys OSAGIE, Sr Antoinette ADENE 
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 CHAPITRE D’AFRIQUE FRANCOPHONE 
DU  1er AU 15 DECEMBRE 2013 

par Denise Bang’na 
 

Le 7ème Chapitre Provincial s’est tenu à Abengourou en Côte d’Ivoire, du 1er au 
15 décembre 2013. Dans une ambiance d’allégresse et de  joie, les 24 déléguées 
des 6 pays de la Province, arrivèrent au noviciat, berceau de l’initiation à la vie 

missionnaire NDA francophone, pour célébrer le Chapitre. L’ouverture solennelle, placée sous la 
protection du Saint Esprit a été marquée par une messe présidée par l’Evêque du diocèse 
d’Abengourou, Mgr Boniface ZIRRI, concélébrée par Daniel Mellier, Père SMA, l’animateur 
principal et l’Abbé Yvon, prêtre du dit diocèse. La Liturgie Eucharistique a été ponctuée de 
symboles présentant ainsi la diversité de la Province, une richesse et un chemin d’ouverture  pour 
nous.  A la fin de la messe, L’Evêque a partagé son émerveillement devant le caractère international 
et interculturel de notre Institut. Selon lui « la force d’un groupe social réside dans sa capacité à 
vivre ensemble et à gérer les conflits » Ce constat est une interpellation pour la Province qui 
commence le processus de changement de ses structures. 

Le chapitre, préparé  sous la vigilance du  Conseil provincial, Olga DAGBA, Lucille FORGET et 
Emilienne TOUGOUMA, a constitué  des équipes assez équilibrées qui ont partagé  avec beaucoup 
d’intérêt les thèmes du Chapitre.  

Après les bilans des Régions et du Conseil Provincial, d’une façon unanime, les Sœurs ont souligné 
que la vie circule dans la province, il y a un dynamisme dans le vécu du Charisme, les 
communautés interculturelles et internationales apportent à la fois une ouverture et un défi. Le désir 
des capitulantes et de toutes les Sœurs de la Province, est de garder cette diversité, un acquis pour la 
Province, même avec les Nouvelles Entités qui naîtront. 

        



30 
 

 En plus des thèmes de la vie communautaire, du charisme et mission, de la formation, des finances, 
et autres,  les structures ont été un point sensible  des débats dont  trois orientations ont été 
retenues : continuer à travailler à l’enracinement de la Foi dans les différentes missions, 
s’ouvrir aux nouveaux besoins du milieu, renforcer l’engagement avec les femmes, s’investir 
dans la catéchèse. 

En vue de regarder notre réalité de près, P. Jean Sinsin, Professeur à l’UCAO,  a entretenu, avec 
beaucoup de passion,   les déléguées sur un thème ‘’choc’’ ‘’ Alimenter sa Foi pour rester des 
femmes  d’espérance malgré le chaos. ’’  

 Mettant l’accent sur l’apport des Sœurs  NDA dans l’évangélisation de cette Afrique dans le chaos, 
il a souligné ceci : «  Le chaos de l’Afrique est surtout anthropologique. Donc, si l’avenir est à 
consolider, c’est  par l’homme qu’il faut y parvenir. Il est le cœur et l’artisan de son continent, il 
faut l’évangéliser. Il faut l’éduquer.  

Ainsi les Sœurs NDA sont appelées à être des porteuses d’Espérance,  le commencement 
de l’Afrique nouvelle ; l’Afrique se perd parce qu’elle n’a plus d’identité ni de repères 
humains transcendants. 

 Les Sœurs, dans leurs communautés, devraient constituer une nouvelle famille repère, 
où l’accent est mis sur la vérité, la profondeur de la vocation et la radicalité de notre 
oui spirituel. » 
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Pour la préparation du Processus de changement, qu’il y ait dans chaque pays, une équipe de deux 
Sœurs pour faire le relais entre l’Equipe Provinciale et les communautés. 

Le Chapitre demande que les Nouvelles Entités tiennent leurs Assemblées électives avant la fin 
2016. 

Le Conseil Général accompagne le processus pour sa mise en place. 

Le Chapitre propose que dans les premières années d’existence des Nouvelles Entités,  les 
responsables se rencontrent une fois par an en présence d’une représentante du Conseil  Général. 

Quant aux maisons de formation, le Chapitre recommande qu’elles soient sous la responsabilité des 
Entités où elles se trouvent, et que les autres Entités  participent à la vie de ces deux maisons.  

Le Nouvelle Equipe Provinciale, OLGA  DAGBA, EMILIENNE TOUGOUMA et  MONIQUE 
POIRIER, ont reçu cette charge de conduire le processus dans l’intervalle de trois ans, en 
collaboration avec les responsables de chaque pays qui seront bientôt nommées. Cette nouvelle 
équipe sera accompagnée par le Conseil Général.  

Dans son mot de clôture, la Provinciale Olga DAGBA a souligné ceci : «  Ce Chapitre est le 
dernier de notre grande Province. Il est marqué par le désir profond de chacune d’entre nous 
et de toutes nos Sœurs, de garder nos valeurs d’internationalité, de brassage et de solidarité 
dans nos Nouvelles Entités. Et ce travail de mise en place dans la collaboration dépend de 
nous, et spécialement de nous toutes. » 

 Que Notre Dame des Apôtres soutienne la nouvelle Equipe dans cette période de la mise en place 
des nouvelles structures !  

 

          

  
 
 

 

Nouvelle équipe provinciale  (de gauche à droite) : 
Emilienne Tougouma, Monique Poirier et Olga Dagba 
 

De gauche à droite : 
Sr Felicia Harry,  Générale  et Sr Olga Dagba 
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	Résumé officiel de l’Exhortation apostolique "Evangelii gaudium".
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